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Правописание наречий
Большинство наречий в русском языке сформировалось значительно позже других частей речи, поэтому они образуются и образованы от разных производящих основ: от существительных (вечером, зимой), от прилагательных (горячо, жгуче, мастерски), от числительных (втрое, вдвоем), от местоимений (по-моему, по-свойски), от глаголов (ощупью, ползком) и от наречий (неясно, некрасиво). Есть наречия, которые возникли в результате сложения (повторения) основ (крепко-накрепко, чуть-чуть, еле-еле).
Кроме того, в русском языке имеется много предложно-падежных сочетаний, выполняющих функции наречий, ср.: назубок (выучить) и на зубок (подарить), втайне (встречаться) и в тайне (держать идею), наутро (измениться) и на утро (надеяться) и т.п.
Видимо, такое разнообразие и обусловливает разное написание как самих наречий, так и их морфем, которое определяется специальными правилами.
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Гласные на конце наречий
Гласные а, о, у пишутся на конце наречий в зависимости от приставок, с помощью которых они образованы:
1) -а пишется, если наречия имеют приставки с- (со-), из- (ис-), до-: слева, справа, снова, спьяна, сызнова, изредка, искоса, добела, досуха;
2) -о пишется, если наречия имеют приставки е- (во-), на-, за-: воедино, влево, вправо, наглухо, надолго, начисто, заведомо, задолго, заново, запросто;
3) -у пишется, если наречия имеют приставку по-: подолгу, помногу, понапрасну, попусту, поскольку, постольку.

Запомните! Наречие общо (к прил. общий; касаясь самого главного, основного, в целом, обобщённо, без подробностей)

Упражнение 122. Спишите, вставляя пропущенные буквы. Объясните правописание суффиксов -о, -а в наречиях.
1. Окна вагона часто были наглух... залеплены снегом (Гайд.). 2. На выходе из села открылись направ... и налев... чудесные виды (Сол.). 3. Мать тотчас же отняла у них Гека, потому что испугалась, как бы сгоряч... его не стукнули о деревянный потолок (Гайд.). 4. И справ..., и слев... низина клубилась туманом (Наг.). 5. Такой привилегией он пользовался издавн..., вероятно, как больничный старожил (Ч.). 6. У Кати для раздумья времени было досыт... (А. Т.). 7. Медведь взревел и замертв... упал (Крыл.). 8. Я занов... переписал рассказ (Пауст.). 9. Изредк... с пустынной станции доносились гудки единственного маневрового паровоза (Пауст.). 10. Шацкий сначал... дичился меня, потом привык и начал разговаривать (Пауст.). 11. Я с жаром предавался охоте и почти всегда возвращался рано или по крайней мере засветл... (П.). 12. Он мычал и бил всех наотмашь направ... и налев... (Пауст.). 13. Лошадь все воротила вправ..., и потому Василий Андреевич все время сворачивал ее влев... (Л. Т.). 14. Я спокойно шел, спуская Жульку бегать перед собой справ... налев... и обратн..., слев... направ... (Пришв.). 15. Через два часа наступление возобновилось сызнов... (Ш.). 16. Обыкновенно свой маршрут я никогда не затягивал до сумерек и останавливался на бивак так, чтобы засветл... можно было поставить палатки и заготовить дрова на ночь (Арс.). 17. Я еду и от нечего делать читаю вывески справ... налев... (Ч.).
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Наречия, оканчивающиеся на шипящие
На конце наречий после шипящих ж, ч, ш пишется ь: настежь, вскачь, невмочь, наотмашь, прочь, сплошь и др.
Исключения: замуж, невтерпеж, уж.
Упражнение 125. Перепишите, вставляя, где необходимо, пропущенные буквы.
1. Настеж... ворота тяжелые (Бл.). 2. Уж... сколько раз твердили миру, что лесть гнусна, вредна, да только все не впрок (Крыл.). 3. Ты напроч... уходишь, чужая (Нар.). 4. Под гору вскач..., а как на гору - хоть плачь (Посл.). 5. Офицер ударил Остапа наотмаш... хлыстом поперек лица (Пауст.). 6. До горизонта, до самого края, сизая, серо-зеленая, сплош... ходит, крутыми валами играя, июньская рожь (В. Бок.). 7. Какой-то зверь одним прыжком из чащи выскочил и лег, играя, навзнич... на песок (Л.). 8. Мы шли дорогой, сплош... покрытой бурыми прошлогодними листьями (Купр.). 9. Как ни часто приходилось молодице невтерпеж..., под косой трава валилась, под серпом горела рожь (Н.).
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Отрицательные наречия
В отрицательных наречиях под ударением пишется приставка не-, без ударения - ни-: ему всегда некогда, никогда не вспоминай, некуда пойти, никуда не выйдет, незачем приходить, никак не придумаешь, неоткуда позвонить, ниоткуда нет сведений.
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Дефисное написание наречий
1. Через дефис пишутся наречия, образованные из сочетаний полных прилагательных или притяжательных местоимений, оканчивающихся на ому, ему, ки, ски, ьи, и предлога по, перешедшего в приставку: по-зимнему, по-хорошему, по-доброму, по-вашему, по-нашему, по-моему, по-итальянски, по-английски, по-немецки, по-вдовьи, по-лисьи, по-медвежьи: По-своему всякий зубрит азы, аж цифры по-своему снятся им (Маяк.); Что-то внутри вдруг зашевелилось, запрыгало... сердце забилось как-то по-особенному (Дм.); Потом эта же рука по-хозяйски легла на его руку (Выс.).
Примечания: 1. Через дефис пишется наречие по-латыни (по аналогии с образованиями типа по-немецки, по-русски), его необходимо отличать от сочетания существительного с предлогом по латыни, ср.: Он немного понимал по-латыни (как? - наречие). - Он по латыни всегда получал пятерки (по чему? По какому предмету? - существительное).
2. Наречия с приставкой по-, образованные от указательных местоимений, пишутся слитно: посему (сей), потому (тот), поэтому (этот).
3. Наречие с приставкой по-, образованное от определительного местоимения всякий, пишется через дефис: по-всякому.
4. В наречиях с приставкой по-, образованных от сложных прилагательных, пишущихся через дефис, последний ставится только после приставки: по-нью-йоркски (нью-йоркский).
5. Наречия с приставкой по-, образованные от кратких прилагательных на у, пишутся слитно: помногу, подолгу, поровну; так же пишутся наречия в сравнительной степени: побольше, почище, погромче.
2. Через дефис пишутся наречия, образованные от порядковых числительных с помощью приставки е- (во-): во-первых, во-вторых, в-третьих. По аналогии с этими наречиями пишется через дефис наречие в-последних.
Примечание. Раздельно пишутся сочетания собирательных числительных, оканчивающихся на их (ых): на двоих, на троих, за пятерых; раздельно пишутся также собирательные числительные с предлогом по: по двое, по трое.
3. Через дефис пишутся наречия, образованные повторением одного и того же слова: вот-вот, давно-давно, еле-еле, точь-в-точь, чуть-чуть; так же пишутся наречия, образованные повторением того же слова, осложненного приставкой или суффиксом: всего-навсего, видимо-невидимо, как-никак, крепко-накрепко, мало-помалу, мало-мальски, перво-наперво; образованные путем сочетания синонимических слов: с бухты-барахты, нежданно-негаданно, не сегодня-завтра, тихо-смирно, худо-бедно.
Примечания: 1. Не ставится дефис в повторяющихся основах типа ревмя ревет, кишмя кишат, так как здесь наречия определяют глаголы, а не входят в состав сложного слова: ревет (как?) ревмя.
2. Термин на-гора (выдать уголь) пишется через дефис.
4. Через дефис пишутся неопределенные наречия, имеющие в своем составе частицы кое-, либо-, -нибудь, -то: кое-как, где-нибудь, когда-то, что-либо.

Упражнение 127. Перепишите, раскрывая скобки. Объясните правописание наречий.
1. Зной был нестерпим (по) прежнему (Т.). 2. Все замерли в ожидании, что (вот) вот выскочит заяц (Пришв.). 3. [Плыла] очень пестро (по) египетски раскрашенная нильская барка (Леск.). 4. Однако ж мы как (то) понимали друг друга (Ланч.). 5. Зеленоватая волна скользила мимо, (чуть) чуть вспухая и урча (Т.). 6. У Якова других родных не было, мать его (данным) давно умерла (Т.). 7. Он обладал чудовищной силой, с ножом ходил на медведя (один) (на) один (Гил.). 8. В лесу этом всякого зверя (видимо) (не) видимо (Пришв.). 9. Завязав лапти (крест) (на) крест, он поднес сургуч к огню (Фед.). 10. Эти слова я (перво) (на) перво разучу (Ш.). 11. Там, говорят, (тьма) тьмущая людей и машин (Закр.). 12. (Только) только я взялся за ручку двери, раздался выстрел (Пришв.). 13. По ясному небу (едва) едва неслись высокие и редкие облака (Т.). 14. Бабы взялись за оглобли, мужики принажали сзади, и так (мало) (по) малу поставили воз на дорогу (Пришв.). 15. В это время в лесу (только) только начинается красивая борьба за свет (Пришв.). 16. Когда в комнате (мало) мальски согрелось, я записал свои наблюдения зимы (Пришв.). 17. Вот и певчий дрозд - поет как хорошо, но поет (один) одинешенек (Пришв).
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Слитное написание наречий
1. Слитно пишутся наречия, образованные соединением кратких прилагательных с предлогами-приставками: донага, дотемна, заново, заживо, запросто, вкратце, вправо, издавна, навеселе, налево, помалу, помногу, понапрасну, потихоньку, сгоряча, сослепу.
Примечание. Различаются в написании наречие помногу и сочетание неопределенно-количественного слова много в дательном падеже с предлогом по, ср.: Мы помногу занимались, просиживая до полуночи. - Мы по многу дней (много дней) работали в поле - во втором случае у формы по многу есть зависимое слово дней, поэтому она пишется раздельно.
2. Слитно пишутся наречия, образованные соединением полных прилагательных с предлогами-приставками: вкрутую (сварить яйцо), вплотную (подойти), впустую (прожить), врассыпную (разбежаться), врукопашную (биться), вслепую (идти), зачастую (опаздывать), наудалую (действовать), вкруговую (обойти), подчистую (все забрать); сюда же относятся наречия впервые, впервой (прост.). Подобные наречия следует отличать от сочетаний предлогов с рядом стоящими прилагательными, ср.: Из-за ненастной погоды охота окончилась впустую (наречие; поясняет глагол окончилась как?). - Мы вошли в пустую комнату (прилагательное; определяет имя существительное: в комнату какую?); Небо было всплошную затянуто тучами. - На полной скорости мы врезались в сплошную темноту.
В затруднительных случаях наречия можно определить подбором синонимов (тоже наречий): впустую - напрасно, втемную (играть) - наугад, вкруговую - вокруг, всплошную - сплошь.
Примечание.
Наречия в открытую, в общем, на боковую, на мировую, на попятную (на попятный) пишутся раздельно.
3. Слитно пишутся наречия на о, имеющие в своем составе приставку по-: поминутно, помесячно, построчно, поштучно.
4. Слитно пишутся наречия, образованные соединением числительных с предлогами-приставками в-, на-: вдвое, вдвоем, надвое, втрое, натрое, вчетверо, вчетвером.
Примечание. Раздельно пишутся предложные сочетания, состоящие из повторяющихся числительных (предлог находится между ними): один на один, двое на двое, трое на трое.
5. Слитно пишутся наречия, образованные соединением местоимений с предлогами-приставками: вовсе, вовсю (размахнуться, закричать), навовсе (разг.), совсем, вничью, затем, оттого, отчего, поэтому, ср.: Мне стало хорошо оттого (потому), что рядом оказались друзья. - Она бежит от того, от чего никуда не убежишь. В первом случае наречие оттого указывает на причину состояния (стало хорошо почему?), к этому наречию можно подобрать синоним потому, во втором - местоимение оттого указывает на объект, который в придаточном предложении обозначен тоже местоимением - от чего (замена местоимения с предлогом от того наречием потому исказит смысл предложения). Ср. также: Он иногда пропускает занятия только затем (зачем? Почему?), чтобы помочь больной матери. - Я пришел за тем, что мне обещано (тем и что - местоимения); бежать вовсю (очень быстро) - бежать во всю мочь - кричать во всю Ивановскую; закончить игру вничью - въехать в ничью квартиру; не приехать вовсе - звонить во все колокола, пуститься во все тяжкие.
Примечание. Наречие ни в какую пишется в три слова; наречие в оба (смотреть) пишется всегда раздельно.
6. Слитно пишутся наречия, образованные соединением наречия с предлогом-приставкой: вовне, донельзя, доныне, заранее, зазря (разг.), извне, навсегда, назавтра, отсюда, откуда, отныне, повсюду, позавчера, поныне, послезавтра.
Примечание. Различаются в написании наречия намного, насколько и соответствующие сочетания неопределенно-количественных слов с предлогами: на много, на сколько. Наречия поясняют глагол или прилагательное и пишутся слитно, а сочетания с предлогом имеют при себе зависимые слова и пишутся раздельно, ср.: Проболев больше месяца, я намного отстал в учебе (отстал в какой мере? - наречие); Устная речь намного древнее письменной (древнее в какой мере?- наречие); Сестра старше брата на много лет (ср.: на пять лет) - зависимое слово лет. Слово намного пишется слитно в сочетаниях намного больше, чем и намного меньше, чем.
7. Слитно пишутся наречия в форме сравнительной степени, образованные с помощью приставки по-: побольше, победнее, посмышленее.
8. Слитно пишутся наречия, образованные от существительных с предлогами. Среди них встречаются такие именные формы, которые в современном литературном языке не употребляются: ввечеру (нет формы «вечеру»), вдоволь, вдосталь, вдребезги, вдрызг, взаперти, вкупе, вместе, сообща, воочию, восвояси, впопыхах, впотьмах, впросак, впросонках, врасплох, вровень, всмятку, втихомолку, второпях, въяве, въявь, дотла, запанибрата, исподлобья, исподтишка, кстати, набекрень, наверняка, навзничь, навзрыд, наземь, наизусть, наискосок, намедни, наобум, наотмашь, наперекор, напрямик, нараспашку, насмарку, настежь, натощак, наутек, начеку, наяву, невдомек, невзначай, невмоготу, невмочь, невпопад, невпроворот, невтерпеж, оземь, поделом, поодаль, понаслышке, сдуру, слишком, спозаранку, спросонок, спросонья, сыздетства, чересчур и др.
Это правило не распространяется на образования с предлогами без, до, за, под, с, которые в большинстве пишутся раздельно, без устали, до востребования, за полночь, под стать, с панталыку.
Примечание. Подобные наречия следует отличать от сходных сочетаний существительных с предлогами, причем существительные как самостоятельные слова употребляются сравнительно редко, так как они являются либо профессиональными, либо устаревшими, либо просторечными, т.е. встречаются в специальных текстах или в устной речи: вблизи (очки для близи - проф.).
9. Слитно пишутся наречия, образованные от имен существительных с помощью предлогов-приставок, если между приставкой и бывшим существительным нельзя без изменения смысла вставить какое-либо определение (прилагательное, местоимение, порядковое числительное) или если к такому существительному невозможно поставить падежный вопрос: вбок, вброд, вволю, взаем, взаймы, вконец, влет, вмиг, внаем, внакладе, вначале, вовремя, воистину, вокруг, вослед, вперебой, вперегиб, вперехват, вплавь, вполголоса, вполоборота, вполовину, вполуха, вполпути, впоследствии, вправду, вразброд, вразнос, вразнобой, вразрез, вразрядку, врастяжку, вскорости, вслед, вслух, всухомятку, втайне, въявь, замужем, зараз, навстречу, навыкат, навыкате, навылет, навынос, навыпуск, навытяжку, наголову, назубок (выучить, но: подарить на зубок), наизготовку, наизнанку, накануне, наконец, налицо, наоборот, наотрез, наперебой, наперевес, наперекос, наперекрест, наперерыв (расхваливать друг друга, но: уйти на перерыв), напоказ, наполовину, напоследок, например, напрокат, напролет, напролом, нараспев, насилу, насмерть, наудачу, начистоту, невмочь, некстати, обок, отроду (не видел, но: пяти лет от роду), отчасти, побоку, подряд, подчас, позарез, поистине, поневоле, поодиночке, пополудни, пополуночи, посредине (посередине), поутру, сплеча, сроду, сряду.

 
Упражнение 133. В данных примерах выделите наречия и омонимичные им сочетания, объясните написание.
Свернуть (в) бок, устремиться (в) высь, (в) дали зеленеющих полей, встретиться (в) тайне, держать секрет (в) тайне, подняться (в) высь небесную, разбить неприятеля (на) голову, надеть шапку (на) голову, надеяться (на) удачу, (на) силу одолеть сон, заметить (в) шутку, вытянуть жребий (на) удачу, превратить ответ (в) шутку, надеяться (на) силу ветра, забраться (на) верх березы, встать (с) лишком рано, рубить (с) плеча, шуба (с) плеча.
 
Упражнение 134. Перепишите, раскрывая скобки.
1. (От) роду не видел я такого печального кладбища (П.). 2. Захар открыл (в) половину дверь, но войти не решался (Гонч.). 3. Вы еще молодой человек, а я уже старая женщина и (в) праве вам давать советы (Т.). 4. Плата самая умеренная, и я надеюсь, что жалованье ваше (в) скорости будет совершенно к тому достаточное (Дост.). 5. Коль рубить, так уж (с) плеча (А.К.Т.). 6. Контрабас пил чай (в) прикуску, а флейта (в) накладку (Ч.). 7. С оружием (на) перевес, как в атаке, выскочил из леса Томилин (М. Г.).
 

